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Grace Chen陈野槐
•GRACE CHEN品牌创始人&主设计师

•被香港《南华早报》誉为“中国精英专属设计师”

•2017年美国《财富》杂志“最具影响力女性”代表

•2018“纽约中国时尚盛典”唯一走秀设计师

我觉得对于女性来说，美

是生命的源动力，是最重要的

事情。美其实是一个女性对自

己的自信，当她觉得自己美的

时候，她会欣赏自己，喜欢自

己。反之，就是对自己根本性

的否定。

——Grace Chen 陈野槐

Design
Q：如何完成从设计师到创业者的角色转变？

A：我 觉 得，这 要 对自己做出一 个实 事 求是 的 评

估。确实，不是每个人都适合去创业，尤其是设计师，习惯

于用右脑思维，而管理、经营用的是左脑。但我的评估是

自己的左右脑发展比较均衡，最重要的是，我有这样的工

作经验。我在创业之前，做过总经理，还为当时的公司创

立了中国的分公司，包括培训团队和所有生意上面的事

情，基本上都是我亲手抓，所以，我认为自己具备创业的

经验，也对创业有了足够的认识。

当然，创业永远都没有准备好的时候，它是一个非常

非常艰难的过程。首先，你必须有能力独立地搞定管理和

商业上的事情，尤其是在开始的几年。一旦要创业，你不

能只做一个设计师，做设计跟创立品牌来做设计是不一

样的。

以“静、深、富”诠释中国之美

Q：为什么用牡丹花来作品牌的LOGO？

A：牡丹代表我们中国的审美观。谈到中国，我们必

然要有一个历史文化的传承。我的第一感觉，要到唐朝的

艺术里面去寻找，因为唐朝是中国古代文化艺术的巅峰

时期。然后，我就在一本关于唐朝的书籍里看到了牡丹花

的纹样。我发现，唐朝的牡丹花不像明清时期的那么复

杂、累赘，而是非常雅致、纯粹的形式，我觉得再美不过

了。然后，我们再用现代设计对纹样进行改造，让它兼顾

现代感的同时又不失古代文化的意蕴。

Q：怎么理解“静、深、富”是中国之美的精髓？

A：我觉得，“静、深、富”非常能代表我自己的一种

审美观。当然，也是我们品牌的审美观所浓缩的一种最好

的表达方式。其中，“静”代表的是一种优雅、浪漫、含蓄

的意境，这些是对中国文化的一种传承。我觉得“静”字

最能表达中国艺术的这种意境，从诗歌、书法，到画，甚

至是古代的丝绸等，你都能感觉到的一种“静”。是一种

暗流涌动，但又很平静的感觉，只有中国人的文化里才拥

有，在西方艺术中我们很难找到这种意境。这种“静中带

动，动中带静”的感觉只有我们有，这是我们衣服中一定

要表达的一种感觉。

“深”则是指现代感，是“深刻”“深邃”的意思，我

们用黑色来表示。我自己也最喜欢黑色，它代表着一种冲

击力，是一种力量，这种力量很像现代人的个性。“深”比

“动”力量更强大，更蕴含了厚度和深意。而“深”和“静”刚好

是一种反差，有一种想要突破的感觉，所以用“深”字来表示。

“富”就更有意思了，代表了我们非常独树一帜的观

点——中国女性的美，用“富”来形容。因为中国人对女性

美的要求很特别，我们要求女性最大的特点是“有福气”，要

求女性内外兼修，要“圆满”。无论是从长相、内涵、修养上

来讲，我们对女性都有这样的要求。这跟西方人讲求的“性

感”“漂亮”“优雅”等，都不一样。就像我们的衣服总能给人

一种雍容、大气的感觉，这就是我说的“富”。

Q：谈谈多年研习书法对设计的影响。

A：书法对我，是一种本质上的影响。我觉得，我的风格和

审美观全部来自于书法。书法是最接近于现代艺术的一种传

统形式，我甚至觉得，书法就是“纯现代”。你看，它本身很简

单，只有黑白，中间还有些“飞白”，代表中国文化的简约和大

气。并且，它充满了运动感，像音乐一样。在我看来，音乐和书

法是一回事，只不过一种是以声音来表现，而另一种是用形象

来表现。其实，它们都是一种节奏、韵律和比例。我们的衣服

上，经常会有一些流苏、线条的元素，别人总说，Grace的衣服

有一种灵动感，似乎总有一部分在动。哪怕是套装，我们也会

通过面料或是颜色的对比，让它产生一种跳跃感，让它“活”起

来。这其实就是书法对我的影响。

书法讲究比例，我做衣服的比例，很多都是来自于对书法

的理解。怎样是优美，怎样是平衡，怎样让不对称的也能达到完

美的感觉。既能保持平衡、站得住脚，又始终处于一种马上要

运动的状态。从形式感上来讲，服装设计和我从小学的楷书、行

书，几乎一模一样，完全能在我的服装中找到它们的影子。这很

有意思，也是我做了很多年服装设计后才悟出的道理。

Q：你想传递的是怎样一种时尚的生活态度？

A：喜欢我的风格或者服装的人，他们和我在生活态度

上，在审美品位上，有很相似的地方。其实，我们的这个花园就

是要表现一个人整体的生活态度：他住的房子、看的书、参加的

活动、和朋友一起做些什么……我想通过这个花园来表现和我

们一致的审美，而不仅仅通过衣服来表现。我要告诉他们，穿

上这样的衣服应该在什么样的环境里。这不光是一个背景，其

实就是生活的内容。

世界级的主流审美，源自文化自信

Q：当代中国女性要怎样树立美的信心，又怎样塑造

对美的品位？

A：就我们的受众群来说，她们应该属于最自信

的人群。中国女性从小接受的教育，常常是忽略自己

的美，忽略了对自己的感受。“怎么成为一个有魅力的

人？”对我们来说，可能从小到大都是一个伪命题。现

在，大家都越来越在意“美”这件事了，我觉得对于女性

来说，“美”是生命的源动力，是最重要的事情，超越了

成功、财富，甚至是爱。“美”其实是一个女性对自己的

自信，当她觉得自己美的时候，她会欣赏自己，喜欢自

己。反之，是对自己根本性的否定，哪怕事业再成功，家

庭再幸福，你还是会觉得有所缺失，觉得不够完美。

Q：怎样才能“把中国的美和魅力提升为世界级的主

流审美观”？

A：首先我们有文化自信。我觉得，中国的文化不是

一种依附型的文化，它是本源性的文化。我们所拥有的

文化都是自己发展起来的，而不是依附于外来文化，于

学习中形成的。所以，我们的文化是独创的，文化的体系

跟西方的文化体系是并存的，甚至，在中国文化繁盛时

期还超越西方。所以，我们应该拥有强大的文化自信。

但在现代时尚领域，我们的声音是弱的，几乎没有

自己的话语权。我觉得这是不对的。这也就是为什么

我要从国外回国创业，一个最重要的原因。我觉得，一

定要在现代时尚的世界里，有中国文化背景的声音出

现。但是，这个声音并不是我们的传统文化，肯定不是。

因为，传统的东西，现在连我们自己都不适用了。过

于中国风的设计很少有人去穿，它没办法成为主流。所

以，基于这两点，我希望能通过我的品牌、我的设计，把

中国的现代美提升到世界主流的高度。你只有站在最高

的位置，才可以覆盖整个地球。我不知道这个高度是多

少，但我希望这个审美高度，足以让全世界的人都可以

接受，比如你的衣服谁都能穿，谁穿都不觉得奇怪。

因此，做一个品牌，就要有足够的涵盖量，谁都能

穿得好看。这个时候，你就成了世界主流了。这不是靠宣

传达到的，而是切实做出来的。等到非洲的兄弟姐妹们

都穿我们衣服的时候，我们就是绝对的世界主流了。

在八、九十年代的时候，我们了解到外面的世界已经

有很多设计大师，那个时代最有影响力的事件就是日本

设计师的崛起。比如三宅一生、山本耀司、川久保玲等都

是在那个年代涌现，在被西方人所占领的时尚领域里，东

方的设计师能够独树一帜，这对当时的我来说，就是一个

榜样。我至今记得一个故事，说三宅一生坐船到巴黎去学

习，他在路上看见了巴黎的一些品牌资料，就觉得自己设

计的衣服很糟糕。于是，他就把衣服全部扔到海里去，到

了巴黎他再从头开始学。

当时大家的经验都是，首先要去巴黎这样一流的时

尚环境中学习、工作，然后到一个著名的品牌去学习，最

后创立自己的品牌。所以，我也决心走这样一条路。尽

管，对于当时在中国的我们来说是天方夜谭，但是我觉得

为什么不可以？我当时非常坚持走这样一条成长之路，然

后我也确实这么去做了。

瑰丝陈花园

《摩登时代》发布会

左：品牌最具标识性手工艺——编织工艺

右：非物质文化遗产——锡绣工艺


